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Y chikungunya En todo el país por Día de la Bandera

31 MAYO INAUGURAN 
ALAMEDA TURÍSTICA

Para reforzar la seguridad ciudadana alcalde Provincial de El Dorado

Entrega 2 motos 
a la comisaria de 
San José de Sisa

Senamhi advierte 
un crudo descenso 
de las temperaturas

Proponen retiro de
hasta el 95.5% de AFP 

Celebrarán Día 
del Pescador 
Artesanal 2024

Distribuyen 50
mil pruebas para 
detectar dengue 

Del choque en la Oroya de un tren y ómnibus

En distrito de Sonche. Plataforma multisectorial usa dron para evaluar daños

Y auxiliares por delitos graves

7 de junio 
será feriado 
no laborable 

PLAGA
AFECTA 
50 HAS.
DE PINO 

MDY entrega ficha técnica a Electro Ucayali

ELECTRIFICARÁN A 18
AA.HH DE YARINACOCHA

CAPTURAN 
A PAREJA 

“BURRIER” 

Camufló �.� kgs.PBC en caja con limones 

Gobierno plantea posibilidad en la costa

Sembrarían maíz y 
algodón transgénicos

Registran 940 
mil solicitudes 

de retiro AFP

Lanzan XV Salón 
del Cacao y 

Chocolate 2024
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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

El movimiento político “Uca-
yali Región con Futuro”, re-
cientemente realizó una 
asamblea general con todos 
sus militantes, simpatizan-
tes y amigos, teniendo como 
único punto de agenda la 
participación del menciona-
do movimiento en las próxi-
mas elecciones regionales 
2026.
Edwin Vásquez López, men-
cionó que fue un lleno total a 
pesar de la lluvia, donde to-
dos participaron, como líder 
de esta agrupación política 
se siente fortalecido por el 
apoyo y respaldo que los mi-
litantes demostraron en la 
asamblea.
En la reunión se logró con-
formar la directiva del Oto-
rongo.Asimismo, se formó 
comisiones para buscar los 
mejores elementos para 
que sean candidatos en las 
provincias y distritos.
Para tal fin, esta comisión vi-
sitará toda la región Ucayali 
para evaluar.”De ser nece-
sario también viajaré con 
ellos para ver las necesida-
des que tiene cada provincia 

y distrito de la región Ucaya-
li”, expresó.
Estamos invitando a los pro-
fesionales y ciudadanos inta-
chables que quieren trabajar 
por su pueblo, vengan a con-
versar. Las puertas están 
abiertas para todos.No tene-
mos nada dicho, pero si ha-
brá un filtro muy exigente 
porque no pueden venir con 
tapaditos.
El equipo de profesionales 
de primer nivel está ya tra-
bajando, dará confianza a la 

comunidad de que se va ha-
cer un buen trabajo. Quere-
mos que este equipo de har-
ta experiencia trabaje con ju-
ventudes para tener ucayali-
nos probos, honestos y muy 
profesionales para que sean 
las nuevas autoridades en el 
futuro. 
Vásquez López, refirió que 
Ucayali cuenta con mil pro-
blemas, hay todo por hacer, 
pero de llegar al GOREU 
priorizará salud gratuita des-
de la mujer gestante hasta si 

es posible la primaria, acti-
vará nuevamente el hospital 
móvil que llegaba a los asen-
tamientos humanos porque 
hay gente que no tiene ni si-
quiera para movilizarse a 
una posta médica. Mi sueño 
es dar un buen desayuno y 
almuerzo, fortalecido con 
hierro a niños de jardín y pri-
maria.Con eso combatire-
mos la anemia porque un ni-
ño o joven con anemia no tie-
ne ningún futuro. 
El otro punto importante es 
la educación tenemos que 
disciplinar el sector, porque 
si no hay disciplina no hay 
nada, son dos aspectos im-
portantes salud y educa-
ción, tenemos que elevar el 
nivel educativo, para eso ten-
dremos que trabajar muy de 
cerca con los institutos y uni-
versidades para exigir mejo-
res profesionales.
En el plano energético es 
traer más energía, para ello 
se gestionará para trasladar 
toda la producción de ener-
gía de la planta de Aguaytía 
hacia Ucayali, para poder 
electrificar a toda la pobla-
ción y empresas que lo re-
quieran.
Hay mucho que hacer, por 
ejemplo, confeccionar car-
petas para vender a nivel na-
cional primero abastecer lo 
nuestro y el resto vender al 
gobierno para implementar 
las instituciones educativas 
del Perú, recalcó. J.Castillo 

Vecinos del CP de Ganime-
des margen izquierda del rio 
Mayo denuncian a Electro 
Oriente por cobros excesi-
vos en la facturación y en el 
alumbrado público.
Misael Vergaray , acompa-
ñado de otros vecinos del CP 
de Ganimedes, denunció 
que Electro Oriente desde ha-
ce mas de 5 meses les cobra 
por alumbrado publico pese 
a que no hay ninguna lumi-
naria en las calles.
Además, denuncia  cobros 

excesivos en la facturación 
por consumo de energía eléc-
trica. Precisa que los recibos 
se incrementaron más del 
100 % es decir de 45 a 120 
soles.
Los vecinos que llegaron de 
Ganimedes exigen que Elec-
tro Oriente resuelva este gra-
ve problema que afecta la 
economía de la población. 
Anuncian que harán  una pro-
testa contra Electro Oriente 
en la ciudad de Moyobamba. 
(M. Raymundo)

Los detenidos fueron identifi-
cados como, Cristian Castro 
Tucto (29) y el menor de 
edad de iniciales J.A.T.Z. 
(16), investigados por el pre-
sunto delito contra el patri-
monio extorsión y robo agra-
vado.
En poder de los detenidos en-
contraron una réplica de ar-

ma de fuego,  un  vehículo 
menor sin placa de rodaje, di-
nero en efectivo, dos equi-
pos celulares, tres billeteras, 
tarjetas de crédito, etc.
La policía viene trabajando 
en la captura de los demás in-
tegrantes que son el terror de 
los transeúntes en la ciudad 
de Jaén.

José Edilberto Pérez Ramos 
(40), fue apuñalado varias ve-
ces en diferentes partes del 
cuerpo por Lener Chinco Lo-
zada (37), en la cuadra 08 
del Jr. Federico Villarreal, en 
la ciudad de Bagua Grande.
Al ver el delicado estado de 
la víctima fue auxiliado por 
los vecinos del lugar en un 
mototaxi, al hospital Santia-
go Apóstol, donde se en-
cuentra internado.

Según se dio a conocer los 
dos protagonistas estuvieron 
discutiendo para después 
agredirse mutuamente y pos-
teriormente uno de ellos sa-
co un cuchillo asestando va-
rias veces en el cuerpo de Pé-
rez Ramos.
El autor del apuñalamiento, 
se dio a la fuga, siendo hasta 
el momento buscado por la 
policía.

FREDDICH comprará Kit este � de junio por no cumplir ofrecimientos

En operativo policial en Jaén 

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Miércoles 29 de

mayo 2024

Darán desayuno y almuerzo
a niños de jardín y primaria    

Para vencer la anemia, ofrece Movimiento �Ucayali Región con Futuro�

¿Y SI FUERA ELLA?

Fuente: Lic. Lenin Trotsky De Brito Sánchez

Fuente: COMERCIO

Cae banda “Los
Malditos del Huito” 

La gerente de la Autoridad 
Regional Ambiental Silvia 
Sullca anunció la conforma-
ción de una plataforma multi-
sector ia l  in tegrada por 
SENASA, la Dirección Re-
g i o n a l  d e  A g r i c u l t u r a , 
DENAGER y AGRO RURAL, 
destinada a enfrentar la cre-
ciente amenaza de una pla-
ga que, en solo 45 días ha 
afectado más de 50 hectá-
reas de pinos, en el distrito 
de Sonche. Para evaluar el al-
cance del daño, se ha des-
plegado un dron que permiti-
rá obtener datos precisos so-
bre las áreas afectadas.
El propósito central de una 
primera reunión fue evaluar 
la situación actual de la plaga 
y buscar soluciones sosteni-
bles más allá del uso de in-
secticidas. Un grupo de ex-
pertos realizará pruebas ex-
perimentales para observar 
la reacción de los lepidópte-
ros que están devastando 
los pinos, mencionó Orlando 
Dolores Salas, director de sa-
nidad vegetal de SENASA – 
Lima.
El entomólogo Manuel Ale-

jandro Ix Balam de la Univer-
sidad Nacional Toribio Rodrí-
guez de Mendoza, quien ha 
estado monitoreando cons-
tantemente la plaga, señaló 
que se están llevando a cabo 
diversos estudios e investi-
gaciones para aplicar en 
campo estrategias que per-
mitan erradicar las larvas, pu-
pas y adultos de esta plaga. 
Manuel Ix Balam mencionó 
que la plaga apareció inicial-
mente en Lonya Chico y se 
ha ido desplazando a otras 
áreas, presentando un desa-
fío considerable debido al 
desconocimiento sobre mu-
chos aspectos de esta nueva 
amenaza.

Plaga afecta 
50 HAS. de pino 

En distrito de Sonche. Plataforma multisectorial usa dron para evaluar daños

Apuñalan a
sujeto en la calle 

En Bagua Grande, durante pelea y su estado es grave 

Vecinos de Ganímedes denuncian Electro Oriente

Calles no tienen luz  pero,
pagan por alumbrado público  
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BALEAN A 
“prestamista” 

Para quitarle su dinero

Al momento de manejar su moto y tuvo caída aparatosa

Local/Policial
Miércoles 29 de

mayo 2024

Sustrayendo dinero en cajero de Pucallpa. Hábilmente suplanto identidad de la agraviada

Cayó mujer con tarjeta
robada en Arequipa 

La Depandro-Pucallpa in-
cautó  tres paquetes com-
pactos tipo “bola” conte-
niendo en cada uno de ellas 
pasta básica de cocaína a 
una pareja de “burriers” con 
su bebé recién nacida en 
brazos.
Edson Paredes Piñeyros de 
34 años y  Katya Casandra 
Shuña Pérez de 28 años, 
fueron detenidos en horas 
de la noche en inmediacio-
nes del Malecón Grau, exac-
tamente en la orilla del rio 

Ucayali, cuando habían re-
cogido su ilícita mercancía 
de alguna embarcación flu-
vial del lugar, el cual estuvo 
en un costal polietileno co-
lor negro. En el interior de 
ésta había una caja de car-
tón para zapatillas, en don-
de acondicionaron la droga.          
Fueron tres paquetes en for-
ma de “bola” que estaban 
cubiertos con papel periódi-
co y con plástico flims trans-
parente.Los paquetes  con-
tenían sustancias parduz-

cas semi húmedas con olor 
y características a pasta bá-
sica de cocaína, el cual tuvo 
un peso bruto de un kilo y 
medio de droga, aproxima-
damente. 
Según información propor-
cionada por la policía, la pa-
reja de “burriers”  detenida 
iba a transportar dicha dro-
ga en su motocar color azul 
desde el puerto del male-
cón Grau hacia un punto de 
la ciudad, lo cual fue frustra-
do.

Alcaldesa de Yarinacocha, hi-
zo la entrega oficial de la fi-
cha técnica para el mejora-
miento y ampliación del ser-
vicio de electrificación domi-
ciliaria en beneficio de die-

ciocho AA.HH.
Este martes en horas de la 
tarde, la alcaldesa distrital de 
Yarinacocha Katherin Rodrí-
guez Díaz hizo entrega ofi-
cial de la ficha técnica del 

“Mejoramiento y ampliación 
del servicio de suministro 
eléctrico domiciliario en zo-
nas rurales en la III etapa del 
distrito de Yarinacocha” al 
Gerente General de Electro 

MDY entrega ficha técnica a Electro Ucayali

Electrificarán a 18
AA.HH de Yarinacocha

Los convivientes detenidos 
se negaron a delatar el lu-
gar exacto y a quien iban a 
entregarlo su ilícita mercan-
cía. Esta intervención fue 
comunicada al represen-
tante del Ministerio Publico, 
fiscal David Alfredo Pérez 
Salinas, de la 1ra Fiscalía 
Especializada en Delito de 
Tráfico Ilícito de Drogas-
Ucayali.
Ante las evidencias que los 
incriminaba a la pareja de 
“burriers” detenidos Edson 
Paredes Piñeyros, y Katya 
Casandra Shuña Pérez, fue-
ron  conducidos hasta la se-
de de la Depandro para las 
diligencias e investigacio-
nes de quince días como es-
tablece el Delito Contra la 
Salud Pública-Tráfico Ilícito 
de Droga, en agravio del 
Estado Peruano y la Socie-
dad. (D.Saavedra)

Capturan a
pareja “Burrier” 

Detienen a sujeto 
con chaleco policial

Trabajador EMAPA S.M.
sufre descompensación

Paseándose libremente en Yarinacocha

Camufló �.� kgs.PBC en caja con limones 

Ucayali, José Ribeyro Delle-
piane.
Dicho proyecto beneficiará a 
más de 10 mil habitantes de 
18 Asentamientos Humanos: 
Santa Rosa, Los Magníficos 
de Primavera, 29 de Setiem-
bre, 22 de Enero, Monte Ale-
gre, Jerly Díaz Chota, Fe y 
Esperanza, Noruska Chota 
Díaz, Las Casuarinas, 16 de 
Octubre, Victoria Gracia, Aso-
ciación de Moradores Miguel 
Grau, Elena Nuñez, Asocia-
ción Pro Vivienda Las Orquí-
deas de Miriam, Primero de 
Diciembre, 7 de Febrero, Aso-
ciación de Moradores San 
Francisco de Asís y Soi Ran-
ko.
Por su parte, la autoridad 
edil, en su alocución indicó 
que junto a su equipo técnico 
asumió el compromiso de so-
cializar con los moradores de 
cada sector “Para que cum-
plan con la presentación de 
la documentación pertinen-

te, logro que se hizo realidad, 
para llevar próximamente luz 
a dieciocho AA.HH.”
En la misma línea, la alcalde-
sa de la comuna yarinense, 
sostuvo que junto a su equi-
po técnico trabajaran por un 
IV paquete de electrificación 
a favor de más asentamien-
tos humanos para acercar 
los servicios básicos a la po-

blación, en este caso el ser-
vicio eléctrico.
 “Este es el principio de una 
futura realidad, para gozar 
de la energía en sus hoga-
res, y así impulsar el desa-
rrollo y acceso a servicios bá-
sicos a la población” fueron 
las palabras del Gerente Ge-
neral de Electro Ucayali, Jo-
sé Ribeyro a los asistentes.

INFORMES:

SUSCRIPTORES
Se parte de nuestro

grupo de suscriptores
y te enviamos tu

diario virtual
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ga oficial del E-motokar y la es-
tación de carga solar en la 
UNIA, se llevará a cabo la pri-
mera semana de junio, con la 
llegada a nuestra ciudad, de la 
delegación alemana de Colo-
nia. Este proyecto fomenta la 
colaboración internacional y re-
gional, demostrando cómo el 
trabajo conjunto puede resul-
tar en beneficios tangibles pa-
ra la comunidad. J.Castillo 

La Universidad Nacional Inter-
cultural de la Amazonia recibi-
rá un motokar eléctrico (E-
Motokar) y una estación de car-
ga solar, en el marco del Pro-
yecto “concientización am-
biental, movilidad eléctrica y 
energía solar en Yarinacocha”.
En el proyecto participan la Mu-
nicipalidad de Colonia de Ale-
mania, la Municipalidad Distri-
tal de Yarinacocha y la UNIA, 
los cuales servirán para la pro-
moción de prácticas amiga-
bles con el medio ambiente y la 
educación en energías alter-
nativas, en nuestra Universi-
dad.
La Dra. Ayda Avalos Díaz, do-
cente coordinadora de parte 
de UNIA, indicó que “la Región 
Ucayali, por sus característi-
cas climáticas, tiene las bon-
dades necesarias para utilizar 
la energía solar. Este proyecto 
no solo beneficia a nuestra uni-
versidad, sino que también 
concientiza a los estudiantes 
sobre el uso alternativo de las 
energías renovables", señaló.
El motokar eléctrico y la esta-
ción de carga solar, ubicada en 
la playa de estacionamiento 
01, representan un paso signi-
ficativo hacia la sostenibilidad 
y la innovación tecnológica en 
nuestra Universidad. Estos re-

cursos facilitarán y promove-
rán la movilidad ecológica den-
tro del campus universitario y 
servirán como un ejemplo prác-
tico de cómo las energías reno-
vables pueden integrarse en la 
vida diaria.
Por su parte, la Ing. Katherine 
Sandoval Ruiz, Coordinadora 
de Cooperación Climática de 
la Municipalidad Distrital de Ya-
rinacocha, indicó que la entre-
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"Estamos trabajando ardua-
mente para que San José de 
Sisa sea una ciudad más se-
gura para todos", afirmó.
Por su parte, el Jefe de la Re-
gión Policial de San Martín 
Juan Manuel Mundaca Mon-

tenegro agradeció al Balcal-
de  doradino por la entrega 
de las motocicletas y se com-
prometió a utilizarlas de ma-
nera responsable para ga-
rantizar la seguridad de la po-
blación.

El alcalde provincial del Dora-
do , Ing. Francisco Satalaya 
Castillo, entregó  dos moto-
cicletas lineales a la comisa-
ría de San José de Sisa, con 
el objetivo de fortalecer la se-
guridad ciudadana y mejorar 
la capacidad de respuesta 
de la Policía Nacional del Pe-
rú (PNP) en la zona. 
Las motocicletas cuentan 
con equipamiento completo, 
y permitirán a los agentes de 
la PNP patrullar las calles de 
la ciudad de manera más efi-
ciente y disuadir la delin-
cuencia.
En la ceremonia estuvieron 
presentes los Regidores de 
la Municipalidad Provincial, 
el Jefe de la Región Policial 
de San Martín Juan Manuel 
Mundaca Montenegro, el Co-
misario PNP Sisa mayor 
Paul Alexander Beraun Ló-
pez, entre otras autoridades.
Destacó el compromiso de 
su gestión con la seguridad 
ciudadana y señaló que la en-
trega de estas motocicletas 
es una muestra de ello. 

LOCAL/NACIONAL

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

Y estación solar

El Frente de Defensa de los 
Interese de Nueva Cajamar-
ca y los dirigentes del sector 
Las Palmeras a través del al-
calde de Rioja realizaran el le-

vantamiento topográfico de 
la futura construcción del 
complejo educativo 00614 la 
más grande de la región San 
Martin.
Durante reunión sostenida 
los dirigentes del FEDINC 
con el alcalde Jubinal Nico-
demos Flores solicitaron a la 
autoridad edil realizar los tra-
bajos preliminares con lim-
pieza y levantamiento topo-
gráfico del terreno de 2 hec-
táreas destinado para la reu-
bicación de la IE 00614.
Como es de dominio público 
dicha institución educativa 

se encuentra ubicado en la 
esquina de la plaza de la cul-
tura en Nueva Cajamarca y 
esto sería el segundo intento 
de reubicación debido a que 
la población estudiantil bor-
dea 1,900 alumnos del nivel 
primaria y requiere de mayor 
espacio y nueva infraestruc-
tura.
Además, en la reunión con la 
autoridad edil abordaron tam-
bién para mejorar las calles 
intransitables del barrio Las 
Palmeras, sin duda el burgo-
maestre no dudo en confir-
mar el apoyo que vienen rea-
lizando con mejoramiento de 
calles en el ámbito de la pro-
vincia de Rioja.
Dirigentes del FEDINC y de 
Las Palmeras confirmaron 
que el  alcalde enviará el 
pool de maquinarias del muni-
cipio de Rioja con combusti-
ble. para arreglar todas las 
calles y de esa manera sean 
transitables,sin costo alguno 
para los vecinos  (M. Ray-
mundo)           

Para reforzar la seguridad ciudadana alcalde Provincial de El Dorado

El jirón San Miguel desde las 
siete esquinas por la parte al-
ta del distrito bandino, no 
cuenta con drenaje pluvial y 
las aguas de lluvia y que los 
vecinos discurren sus aguas 
servidas a una alcantarilla 
provisional, genera foco in-
feccioso y eso producto que 
no existe una obra de drena-
je en el jirón. 
Las aguas estancas generan 

olores nauseabundos y vie-
ne perjudicando a los estu-
diantes del colegio “Virgen 
de Guadalupe”. Alejandro 
Ananías Arimuya vecino del 
distrito bandino exhortó a los 
vecinos en evitar arrojar sus 
aguas servicios a la calle pa-
ra evitar alguna proliferación 
de alguna enfermedad por-
que todas las aguas se en-
cuentran estancados y es 

una contaminación. 
El vecino invocó a las autori-
dades del distrito de la Banda 
de Shilcayo en preocuparse 
de priorizar un proyecto de 
drenaje pluvial en jirón San 
Miguel desde las 7 esquinas 
hasta la carretera Fernando 
Belaunde Terry y evitar mayo-
res riesgos de contamina-
ción.

Cerca al colegio Virgen de Guadalupe

La madrugada de ayer mar-
tes ingreso de emergencia 
hasta el hospital Minsa de Ta-
rapoto, una menor de tres 
años de edad con síntomas 
de Sangrado Vaginal, quien 
de inmediato el director de la 
Ogess Especializada Hospi-
tal II-2 Tarapoto, Dr. Javier 
Mego Silva, confirmó sobre 
el caso de la niña que fue eva-
cuada desde el distrito de 
Sauce y por ser un caso espe-
cial y de riesgo por algunas 
sospechas de ser supuesta 

víctima de violación, de inme-
diato dio parte al ministerio 
público para que de oficio in-
vestigue. 
El director indicó que es inu-
sual este tipo de sangrado en 
genitales y menos de una me-
nor de tres años, es por ello 
que derivó al ministerio públi-
co para las investigaciones y 
que determinen el motivo del 
sangrado, según la madre re-
fiere que el sangrado en sus 
partes íntimas de su hija es 
producto de una caída, pero, 

Internan a niña con 
sangrado vaginal 

Foco infeccioso con aguas
servidas en jr. San Martín  

FENDIC, dirigentes de Las Palmeras y alcalde de Rioja En hospital MINSA Tarapoto 

UNIA recepcionará
motokar eléctrico

Entrega 2 motos a la
comisaria de San José de Sisa 

por normas del hospital se tu-
vo que dar a conocer a las au-
toridades señaló.
La menor de tres años reci-
bió una atención oportuna en 
el hospital minsa y ahora por 
ser caso de investigación los 
costos de atención e interna-
miento es gratuito si es que 
la paciente no cuenta con se-
guro. 
Los médicos especialistas 
del hospital realizan las eva-
luaciones de la menor para 
confirmar o descartar si hubo 
violación sexual. 
Además, la fiscalía y policía 
ya tomaron de competencia 
y se accionaron todas las me-
didas que aseguren una in-
vestigación inmediata sobre 
el problema de la paciente. }

Harán levantamiento 
topográfico IE 00614
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DEMUNA de San Juan Bautista continúa 

NOTICIAS

Carretera Padres Agustinos
está en su fase final

San Juan Bautista 

La Municipalidad Distrital de 
San Juan Bautista, mediante 
la Gerencia de Desarrollo 
Económico e Inclusión So-
cial desarrolló una importan-
te reunión sobre la primera in-
fancia. En el marco de la reu-
nión, se abordó temas que 
implican metas relacionadas 
con desnutrición, mortalidad 
infantil, aprendizaje tempra-
no y violencia. Para lograrlo, 
es fundamental implementar 
políticas públicas que pro-
porcionen a las familias y cui-
dadores los conocimientos, 
recursos y servicios necesa-

rios para brindar cuidado 
amoroso y sensible en la pri-
mera infancia.
Asimismo, los asistentes ex-
pusieron el planteo de solu-
ciones frente a la anemia, co-
mo uno de los problemas de 
salud pública que limita las 
posibilidades de romper el 
círculo de la pobreza por sus 
efectos adversos en la salud, 
la educación y los ingresos 
económicos futuros de quién 
la padece. 
Es por ello por lo que, desde 
el gobierno local, reconoce-
mos que la salud sigue sien-
do un factor predominante 
para implementar muchas 
de las intervenciones reco-
mendadas, el marco también 
propone acciones que otras 
partes interesadas de la so-
ciedad pueden tomar.

Preocupados por el bienes-
tar de la población infantil y 
adolescente, la Municipali-
dad Distrital de San Juan 
Bautista, que encabeza el al-
calde, Dr. Joel Parimango 
Alvarez, continúa promo-
viendo y articulando esfuer-
zos en brindar apoyo y pro-
tección a uno de los segmen-
tos más vulnerables de la so-
ciedad, a través del progra-
ma estatal denominado: Asis-
tencia Económica por Orfan-
dad, el cual tiene como finali-
dad paliar las dificultades 
que enfrentan los niños que 
se encuentran sin un respal-
do paterno o materno en el 
núcleo familiar. 
Dicho programa pertenece 
al Ministerio de la Mujer y Po-
blaciones Vulnerables y es 
promovida en el distrito de 
San Juan Bautista por la De-
fensoría Municipal del Niño y 
del Adolescente (DEMUNA), 
adscrita a la Sub Gerencia 
de Inclusión Social de la Ge-
rencia de Desarrollo Econó-
mico e Inclusión Social. De 
esta manera, la gestión muni-
cipal de San Juan Bautista 
tiene las puertas abiertas pa-
ra continuar las inscripcio-
nes de los niños, niñas y ado-
lescentes que se encuentran 
en estado de orfandad, y así 
puedan acceder a una sub-
vención económica que 

El gobernador regional de Lo-
reto Dr. René Chávez Silva-
no, hizo entrega de la resolu-
ción que acredita el sanea-
miento físico legal de predios 
rurales al Asentamiento Hu-
mano Villa San José que es-
tá ubicado en el distrito de 
San Juan de la ciudad de Iqui-
tos, el mismo que ha tenido 
que esperar más de 20 años 
para lograr este objetivo y 
hoy, gracias a la decisión polí-
tica del gobernador de Loreto 
se hace realidad para benefi-
cio de cientos de familias que 
ahora podrán gestionar sus tí-
tulo de propiedad, obtener 
los beneficios de los servi-
cios básicos (luz, agua y de-
sagüe) y tener una mejor cali-
dad de vida. Este proceso vie-
ne realizándose desde octu-
bre del año 2020, participa-
ron de este evento, vecinos 

de los AA.HH integrantes del 
Frente Cívico de Loreto.
“Hoy es un día histórico, por-
que hemos logrado obtener 
el decreto supremo aproban-
do el reglamento que permite 
dar el saneamiento físico le-
gal de los AA.HH. en la ciu-
dad de Iquitos, no olvidé el 
compromiso que asumí con 
Uds. mis hermanos y herma-
nas al inicio de mi gestión, 
han pasado 17 meses y he-
mos logrado lo que otras ges-
tiones no pudieron en mu-
chos años, estamos apro-
bando la primera resolución 
gerencial a favor del A.H. Vi-
lla San José, que es resulta-
do del trabajo articulado en-
tre el Gobierno Regional, la 
población y sus dirigentes, 
esta es la mejor muestra que 
cuando se quiere trabajar 
por el pueblo se hace sin co-

lor político, porque el pueblo 
necesita que sus autorida-
des generen desarrollo y mo-
vimiento económico para el 
bienestar de las familias, por 
eso hoy, frente a Uds. reafir-
mo mi compromiso de lograr 
el saneamiento físico legal 
de todos los AA.HH. No va-
mos a descansar hasta solu-
cionar los problemas que 
aquejan a la ciudad, estamos 
tomando al toro por las as-
tas” manifestó el Dr. Chávez.
La autoridad regional, agra-
deció a los representantes 
del Frente Cívico de Loreto 
que agrupa a más de 40 
Asentamientos Humanos, 

FALLECIMIENTO
La esposa, hijos, nietos, 
bisnietos y demás familia-
res lamentan el sensible fa-
llecimiento de quien en vi-
da fue:

Sus restos son velados en el Jr. Fitzcarral 382 y su 
entierro será el:
Día: Sábado 11-03-23
Lugar: Cementerio General Km 5
Hora: 03:00 pm
Los Familiares agradecen su presencia en este ac-
to de dolor.

Zacarías
Panaifo
Pizango

Gobernador René Chávez 

Gobernador Dr. René Chávez supervisa avance de obras que cambiará el rostro de toda la ciudad

Entrega resolución de saneamiento
físico legal AH “San José”

consta en el pago de 200 so-
les por cada dos meses que 
proporciona el Estado Pe-
ruano. El año 2023, se logró 
la inscripción de 1000 meno-
res de edad, en el primer tri-
mestre de este año 2024, se 
tiene hasta el momento más 
de 1500 menores inscritos, lo 
que significa que la demanda 
ha aumentado favorable-
mente. 
Los requisitos para que los 
menores puedan acceder a 
ser parte de los beneficiarios 
de este programa son: certifi-
cado de defunción (del padre 
o la madre fallecida), DNI del 
niño o adolescente actualiza-
do, DNI del papá o la mamá o 
tutor responsable, clasifica-
ción socioeconómica (pobre-
za o extrema pobreza), en el 
caso del apoderado, deberá 
presentar documento que 
acredite la tutoría del menor 
de edad. Cabe mencionar 
que este programa busca pa-
liar las dificultades que en-
frentan los menores de edad 
que han perdido a sus pa-
dres o tutores legales al pro-
porcionar un sustento que 
contribuya a su manuten-
ción, educación y salud. Para 
las inscripciones, acercarse 
a la oficina de DEMUNA de 
San Juan Bautista, ubicado 
en la avenida Abelardo Qui-
ñones.

por la confianza y el apoyo 
constante ya que gracias a 
ello pudieron conseguir el ob-
jetivo. La resolución geren-
cial fue entregada por el go-
bernador al dirigente del A.H. 
Villa San José. También anun-
ció que, en el transcurso de la 
próxima semana, estará fir-
mando un convenio específi-
co con la Municipalidad Dis-
trital de San Juan para la 
construcción de los primeros 
90 pozos artesianos para los 
Asentamientos Humanos de 
este distrito. Finalmente, pi-
dió a la población seguir tra-
bajando de la mano por el pro-
greso y bienestar de Loreto

Este sábado �� de abril, tras perder a sus padres 

Bailetón a favor 
de Jhonatan David 

Articulan esfuerzos 
para reducir anemia

Inscriben a niños
en orfandad
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Minedu

Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

de Lima Metropolitana.
Para reconocer la labor de 
las BAPE se realizó la cere-
monia de reconocimiento a 
21 BAPES representativas 
de las 07 UGEL de Lima Me-
tropolitana. 
La actividad se realizó en la I. 
E. Melitón Carvajal y congre-
gó al ministro de Educación, 
Morgan Quero; la viceminis-
tra de Gestión Institucional, 
Fátima Soraya; el director re-
gional de Educación de Lima 
Metropolitana, Luis Alberto 
Quintanilla; el jefe de seguri-
dad ciudadana de la PNP, ge-
neral Isaac Candia; el direc-

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.

10
GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Destrabarán 2,300
obras paralizadas 

Lima, may.La nueva Ley Ge-
neral de Contrataciones Pú-
blicas, aprobada reciente-
mente por el Congreso de la 
República, permitirá acelerar 
los proyectos y destrabar las 
obras que al primer trimestre 
de este año suman 2,324 en 
todo el país, que representan 
una inversión de 33,167 mi-
llones de soles, indicó la Aso-
ciación Peruana de Consul-
toría (APC).
“Lo que busca la nueva ley 
de adquisiciones del Estado 
no es solo destrabar los pro-
yectos, sino también evitar 
las paralizaciones con la sim-
plificación de la gestión de 
obras”, indicó el presidente 
de la APC, Elías Tapia Julca.
En ese sentido, destacó que 
la disposición complementa-
ria modificatoria de la nueva 
norma establece que apenas 
sea promulgada, y sin nece-
sidad de esperar el regla-
mento, entrará en vigencia la 
modificación de la Ley 
31589, que busca reactivar 
las obras públicas paraliza-
das en el país.
Contratos de servicios
De otro lado, Elías Tapia, es-

pecialista en temas de con-
trataciones, expresó su preo-
cupación por la implementa-
ción de la Junta de Resolu-
ción de Disputas (JRD) para 
los contratos de servicios, en 
la nueva ley de adquisicio-
nes del Estado. 
Refirió que en el proyecto de 
ley inicial que se alcanzó al 
Congreso figuraba la JRD pa-
ra bienes, servicios y obras. 
En el texto aprobado se in-
cluye solamente para sumi-
nistros y para obras, y no pa-
ra consultoría de obras.
Tapia indicó que el mecanis-
mo de las JRD actualmente 
es exitoso, porque en un má-
ximo 75 días resuelve las 
controversias y con ello se 
ha logrado la velocidad en 
obras.
“Lamentablemente, con la 
norma aprobada no vamos a 
poder lograr la celeridad en 
el ciclo del proyecto porque 
vamos a tener que esperar 
los laudos arbitrales tres o 
cuatro años para resolver 
problemas de los estudios de 
pre inversión y para resolver 
los problemas de los estu-
dios definitivos”, puntuali-

Martes 28 de

mayo 2024

AVISOS

Lima, may.La seguridad y el 
bienestar de los niños es la 
prioridad fundamental de los 
padres, por ello lograr que la 
escuela sea un espacio segu-
ro y protegido para los estu-
diantes es esencial para la 
tranquilidad de la familia.
Esta es la premisa de los pa-
dres que integran las 1,212 
Brigadas de Autoprotección 
Escolar (BAPE) que, con el 
apoyo de la Policía Nacional 
del Perú (PNP), hacen frente 
a los riesgos y amenazas 
que existen alrededor de los 
colegios, llegando a proteger 
a más de 700 mil estudiantes 

Bus Civa impacta a moto
lineal y deja dos heridos

Con Nueva ley de Contrataciones

En Bagua Grande

Reconoce a brigadas 
autoprotección escolar

Lima, may.El país se alista a 
celebrar un nuevo feriado el 
próximo viernes 7 de junio en 
conmemoración del Día de 
Bandera, fecha que muchos 
aprovecharán para tomarse 
un breve descanso o salir fue-
ra de Lima con su familia pa-
ra disfrutar de unas breves 
vacaciones. ¿A quienes be-
neficia esta festividad nacio-
nal? En esta nota te lo conta-
mos.
¿Cuándo fue declarado fe-
riado nacional?
La Ley Nº 31788 que declara 
Feriado Nacional el 7 de ju-
nio en conmemoración de la 
Batalla de Arica y del Día de 
La Bandera fue publicada el 
15 de junio de 2023 en las 
normas legales del Diario Ofi-
cial El Peruano. 
¿A quienes beneficia?
De acuerdo con esta ley, que 
modifica el artículo 6° del De-
creto Legislativo 713, el fe-
riado nacional del 7 de junio 
no laborable y remunerado 
será aplicable para todas las 
instituciones y entidades pú-
blicas y privadas del país. 
El dispositivo también señala 
que durante esta celebra-
ción, todas las entidades de 
la administración estatal es-
tán obligadas a realizar una 
ceremonia de renovación del 
juramento de fidelidad a la 
bandera del Perú. El Ministe-
rio de Defensa, a través del 

Ejército del Perú, establece-
rá el protocolo y la fórmula in-
dicada.
¿Cuáles son mis derechos 
laborales?
El Decreto Legislativo 713 in-
dica que los trabajadores tie-
nen derecho a percibir por el 
día feriado no laborable la re-
muneración ordinaria corres-
pondiente a un día de traba-
jo. 
¿Cuál sería mi remunera-
ción si trabajo el feriado 7 
de Junio?
Según la referida norma, el 
trabajo efectuado en los días 
feriados no laborables sin to-
mar otro día de descanso da-
rá lugar al pago de la retribu-
ción correspondiente por la 
labor efectuada, con una so-
bretasa de 100 %.
Museo Real Felipe.
¿Cuántos días no labora-
bles hay en el 2024?

Según el Decreto Supremo 
11-2024-PCM, publicado en 
el boletín de Normas Legales 
del Diario Oficial El Peruano, 
los días no laborables para 
este año son los siguientes:– 
Viernes 26 de julio de 2024.– 
Lunes 7 de octubre del 
2024.– Viernes 6 de diciem-
bre del 2024.– Lunes 23 de di-
ciembre del 2024.– Martes 
24 de diciembre del 2024.– 
Lunes 30 de diciembre del 
2024.– Martes 31 de diciem-
bre del 2024.
¿Cómo se compensan los 
días no laborables?
Las horas dejadas de laborar 
durante los días no labora-
bles serán compensadas en 
los diez días inmediatos pos-
teriores, o en la oportunidad 
que establezca el titular de 
cada entidad pública, en fun-
ción de sus necesidades.
En cuanto a los servicios in-
dispensables, refiere que, 

7 de junio será
feriado no laborable 

En todo el país por Día de la Bandera

tor general de Seguridad Ciu-
dadana, Aldo Villa; la alcal-
d e s a  d e  L i n c e ,  M a l c a 
Schnaiderman; los directo-
res de las 07 UGEL; así co-
mo otras autoridades educa-
tivas.
“Solo organizados vamos a 
lograr ganar el partido contra 
la inseguridad que nos ace-
cha, solo participando activa-
mente como lo hacen cada 
día las BAPE”, mencionó el 
ministro de Educación, quien 
destacó también la participa-
ción de las municipalidades 
locales y el trabajo articulado 
con el serenazgo y la PNP. 
Omar Portillo, padre de fami-
lia integrante de la BAPE del 

NOTICIAS

sin perjuicio de lo estableci-
do, los titulares de las entida-
des del sector público adop-
tarán las medidas necesa-
rias para garantizar la provi-
sión de aquellos servicios 
que sean indispensables pa-
ra la sociedad, durante los 
días no laborables estableci-
dos en el Decreto Supremo 
11-2024-PCM.
Los centros de trabajo del 
sector privado podrán aco-
gerse a los días no labora-
bles, previo acuerdo entre el 
empleador y sus trabajado-
res, los que deberán estable-
cer la forma como se hará 
efectiva la recuperación de 
las horas dejadas de laborar; 
a falta de acuerdo, decidirá el 
empleador.
¿Quiénes no descansan en 
los días no laborables?
Sobre las actividades econó-
micas de especial relevancia 
para la comunidad, el decre-
to señala que las entidades y 
empresas sujetas al régimen 
laboral de la actividad priva-
da que realizan servicios sa-
nitarios y de salubridad, lim-
pieza y saneamiento, electri-
cidad, agua, desagüe, gas y 
combustible.
Asimismo, las empresas de 
servicios de sepelios, comu-
nicaciones y telecomunica-
ciones, transporte, puertos, 
aeropuertos, seguridad, cus-
todia, vigilancia, y traslado 
de valores y expendio de ví-
veres y alimentos están fa-
cultadas para determinar los 
puestos de trabajo que están 
excluidos de los días no labo-
rables declarados y los tra-
bajadores respectivos que 
continuarán laborando, a fin 
de garantizar los servicios.

colegio Melitón Carbajal y ex 
alumno, señaló que “En un 
mundo donde las amenazas 
pueden ser variables es vital 
que nuestros hijos se sientan 
en una escuela segura con 
una red de adultos responsa-
bles cuidándolos y apoyán-
dolos”.
Las BAPES están integradas 
de forma voluntaria por pa-
dres y madres de la institu-
ción educativa, y su labor es 
informar de cualquier situa-
ción que implique riesgo para 
los estudiantes, velar por la 
seguridad al ingreso y salida 
de la escuela, y apoyar las ac-
ciones de prevención de vio-
lencia ante situaciones de 
riesgo para los escolares.
Las BAPES son parte de la 
estrategia regional Escuela 
de la Confianza, estrategia 
de la DRELM que busca pro-
mover el desarrollo del bie-
nestar socioemocional y la 
convivencia armónica de los 
actores educativos.(FIN) 
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VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114

ANUNCIE
AQUÍ

Justicia de EE.UU. 

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Lima, may.Cotidianamente 
se realizan transacciones 
con efectivo, que implican 
tanto el uso de billetes como 
de monedas. La inmediatez 
de estas operaciones hace 
que, en ocasiones, no se lo-
gre revisar el dinero que reci-
bimos, por lo que podríamos 
ser víctimas de falsificacio-
nes.
¿Cuáles son los billetes 
más falsificados?
En Perú, los billetes falsos 
que más se podrían encon-
trar son aquellos de "denomi-
nación intermedia"; es decir, 
que no tienen un valor ni muy 
alto ni muy bajo o son de uso 
frecuente, explica Abraham 

de la Melena, especialista en 
Análisis del Circulante del 
Banco Central de Reserva 
(BCR).
“Los billetes de 20 y 100 so-
les son los que más se falsifi-
can. Es donde tienen más 
rentabilidad los falsificado-
res. En el caso de los de 20, 
son de una denominación in-
termedia-baja. Se opta por el 
de 100 a pesar de tener una 
denominación alta porque es 
menor al de 200, que incons-
cientemente siempre revisa-
mos", explica a la Agencia 
Andina.
"Cuando nos pagan con un bi-
llete de 10, probablemente 
hagamos una revisión rapidi-

ta, pero si nos pagan con uno 
de 200, al revisarlo vas a to-
marte más tiempo para verifi-
car la autenticidad del billete. 
Eso lo sabe el falsificador", 
añade.
¿Cuál es la moneda más fal-
sificada?
De forma similar, el funciona-
rio del BCR revela que las 
moneda más falsificadas son 

las de denominación de 1 sol 
y 5 soles.
"Nuestro consejo principal es 
que revisemos por igual to-
dos nuestros billetes y mone-
das. Si yo me demoro dos o 
tres segundos, puedo llegar 
a darme cuenta de lo burdas 
que son algunas imitacio-
nes", concluye.(FIN) GDS 
GRM

Más de �� años de experiencia en el sector 

BE//2180(04.05.2024)

FE//2295(15.05.2024)

FE//2283(08.05.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don DAVID MARCO CURI COHELO    de 27 
años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación DEPENDIENTE. 
Natural de IQUITOS, de nacionalidad PERUANA con DNI  
76269610 domiciliado en CALLE JUNTA VECINAL 1 DE 
DICIEMBRE DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  GILDA 
KARINA CHUMBICO SALINAS de 24 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación SU CASA , natural de TIGRE, de nacionali-
dad PERUANA,con DNI N° 74660720 , domiciliada en CALLE 
JUNTA VECINAL 1 DE DICIEMBRE DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 08  de JUNIO  del 2023

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

Por cobranza coactiva en Tarapoto

FE//2428(22 al 02.05.2024)

VILLA NUEVA REQUENA
VENDO TERRENO 
URBANO 426 m2  

PRECIO: S/ 35,000 
TITULO DE 

PROPIEDAD. 
INFORMES AL CEL: 

935061519

Inauguran techo losa deportiva
IE “Angel Custodio García”

Cómo reconocer 
un billete falso

MASVENDAANUNCIE

DIARIO AHORA
976814796
954949211

XF//(05.2024)

MTPE junto a CAPECO y FTCCP

FE//2283(08.04.2024)

XF//(22 al 29.05.2024)

VENDO 2 TERRENOS
VENDO 2 TERRENOS EN EL KM. 8 “LOS 

PORTALES” DE 10 X 20 MTS. C/U TOTAL 400 
MTS.

TRATAR AL CELULAR
962672840 - 997865554

SRA. MARGARITA

2

XF//(22,27,29.05.2024)

MASVENDAANUNCIE
DIARIO AHORA

954949211
976814796

XF//(24,27,28.05.2024)

XF//(28 al 30.05.2024)

XF//(28 al 30.05.2024)

XF//(29 al 31.05.2024)
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Lima, may.Más de 50,000 
pruebas para la detección 
oportuna del dengue y chi-
kungunya a escala nacional 

distribuyó el Ministerio de 
Salud (Minsa), a través del 
Centro Nacional de Abaste-
c imiento  de Recursos 

Ministerio de la Producción 

Las familias de San Alejan-
dro, capital de la provincia 
Irazola, ya consumen agua 
saludable-potable, porque la 
planta de contingencia, hace 
unos días ingresó a funcio-
nar como prueba, como indi-
ca el protocolo para la entre-
ga definitiva, pero que ya se 
está dotando el servicio a to-
da la población.
El “Consorcio Agua San Ale-
jandro Unidos”, encargado 
de ejecutar la obra integral 
de saneamiento, permanen-
temente constata el buen 
funcionamiento de las bom-
bas y ductos desde el pasa-
do 22 de mayo, con el objeti-
vo de garantizar el óptimo 
servicio a la población.
 El gobernador Manuel Gam-
bini, junto a su equipo técni-

co, profesionales de la em-
presa, dirigentes y vecinos, 
llegó a la planta de contin-
gencia, para constatar el tra-
bajo que se ha realizado y, 
en ese contexto, dispuso 
que se inicie con la capacita-
ción durante un mes, de cin-
co ciudadanos del sector, pa-
ra que puedan monitorear el 
sistema de tratamiento de 
agua, con el acompaña-
miento de la municipalidad.
Mientras tanto, un sector de 
los vecinos le pregunta al go-
bernador Gambini, de cómo 
van las gestiones financie-
ras para culminar la obra in-
tegral de saneamiento, que 
contempla planta de trata-
miento de agua y planta de 
tratamiento de aguas resi-
duales. (Colaborador: W La 
Torre)

Lima, may.El ministro de la 
Producción, Sergio Gonzá-
lez Guerrero, informó hoy 
que su sector ha planteado 
cinco medidas orientadas a 
acelerar el proceso de reac-
tivación del aparato produc-
tivo nacional.
“Una de las principales medi-
das planteadas para impul-
sar la economía considera la 

modificación de la Ley 
(30063) para el fortaleci-
miento del Organismo Na-
cional de Sanidad Pesquera 
(Sanipes)”, dijo durante su 
presentación en el Congreso 
de la República. 
Explicó que una actividad im-
portante en el desarrollo eco-
nómico en las zonas altoan-
dinas y amazónicas es la 

acuicultura. “Tenemos cerca 
de 13,000 unidades produc-
tivas acuícolas en este mo-
mento, de las cuales 9,000 
son unidades productivas de 
subsistencia”.
Sin embargo, dijo que actual-
mente no hay un marco regu-
latorio que permita otorgar 
certificaciones sanitarias a 
los acuicultores de subsis-
tencia. Aquí mencionó, bási-
camente, a los criadores de 
zonas altoandinas que se de-
dican a la crianza de trucha, 
y a los de las zonas amazóni-
cas en que se crían la gami-
tana y el paco. 
“Lo que planteamos es otor-
gar competencias al Sanipes 
para que permita las certifi-
caciones de los acuicultores 
de subsistencia. 
Comentó que con ello se lo-
graría que más de 9,000 acui-
cultores de subsistencia ac-
cedan a mercados con la ga-
rantía de la calidad de sus 
productos y que éstos sean 
inocuos. “Se establecería un 
procedimiento más ágil para 
que puedan tener la habilita-
ción sanitaria”. 
Fortalecimiento del Imarpe 
Una segunda propuesta del 
Produce busca el fortaleci-
miento del Instituto del Mar 

Peruano (Imarpe), una insti-
tución científica reconocida 
internacionalmente. 
En este caso, se plantea esta-
blecer al Imarpe como ente 
rector de las investigaciones 
acuáticas y pesqueras, res-
tringido a la evaluación de 
las especies hidrobiológicss.  
Sin embargo, dijo que hay 
otras actividades como, por 
ejemplo, los estudios en la 
Antártida, en altamar, fondo 
marino, que aun no está regu-
lado. 
El objetivo es darle al Imarpe 
las competencias para el for-
talecimiento de los estudios 
científicos que efectúe para 
impulsar el desarrollo de la 
actividad pesquera nacional. 
Mypes 
Mencionó que en tercer lugar 
está la eliminación del doble 
estándar de calificación para 
las micro y pequeñas empre-
sas (mypes). 
“En este momento, el Perú 
tiene dos millones 300,000 
empresas de las cuales el 
99% son mypes”, dijo. 
Hay un estándar para la cali-
ficación de las mypes crea-
das antes del 3 de julio del 
2013 y otro estándar para las 
mypes creadas desde el 4 de 
julio del 2013. 

“La normativa del 2013 esta-
blecía a una mype por el volu-
men de ventas y el número 
de trabajadores, posterior-
mente considera el tamaño 
de las ventas”, aseveró, 
Todo ello genera un doble es-
tándar, por lo que estamos 
planteando eliminar el doble 
estándar en la calificación de 
las mypes mediante la dero-
gación de la Tercera Disposi-
ción Complementaria de la 
Ley  Transitoria 300506, 
agregó. 
“La definición de una mype 
dependerá exclusivamente 
del nivel de ventas y ya no 
del número de trabajadores”, 
aseveró. 
Resaltó que con este cambio 
se simplificará el acceso al 
Registro de la Micro y Pe-
queña Empresa (Remype). 
“Con ello más de 780,000 
mypes podrán acceder al 
Remype y a sus beneficios, 
además de la reducción de 
costos administrativos”. 
Parques industriales 
En cuarto lugar, el Produce 
propone la modificación del 
Decreto Legislativo 1199 pa-
ra el fortalecimiento del Sis-
tema Nacional de Parques 
Industriales. 
“Actualmente, tenemos un 

Sistema Nacional de Par-
ques Industriales, sin em-
bargo, no se tienen parques 
industriales bajo este siste-
ma”, dijo el ministro. 
Comentó que ahora hay es-
pacios de desarrollo indus-
trial no considerados en es-
te sistema, como zonas in-
dustriales, áreas y centros 
industriales, entre otros. 
En este caso plantea incor-
porar al Sistema Nacional 
de Parques Industriales to-
dos los espacios de desa-
rrollo industrial. “Con ello, 
se fortalece al sistema, se 
genera un ordenamiento y 
se promueven espacios de 
desarrollo industrial formali-
zados”. 
Nómina de especialistas  
En quinto lugar, plantean la 
modificación de la Ley 
30327, para la creación de 
la nómina de especialistas 
de evaluación ambiental del 
sector producción. 
“Muchos de los ministerios 
tienen una nómina de espe-
cialistas, pero el Produce no 
lo tiene lo cual implica demo-
ra en los procesos acumu-
lando expedientes de pro-
yectos de inversión por un 
total de 690 millones de so-
les”, detalló. (FIN)

San Alejandro ya se
consume agua saludable

Para detectar el dengue se 
han distribuido 21,408 uni-
dades de pruebas rápidas 
de antígeno NS1 y 14,784 
unidades de pruebas Igm 
Elisa. Asimismo, para com-
batir el chikungunya se dis-
tribuyeron 9,984 unidades 
de los kits de Elisa Igg y 
4,992 unidades de los kits 
de Elisa Igm.
“Esta distribución es parte 
del tercer trimestre, según 
lo gestionado en los cua-
dros de programación y dis-
tribución. De esta forma, es-
tamos garantizando el abas-
tecimiento y la disponibili-
dad en los establecimientos 
de salud, con el objetivo de 
realizar una detección opor-
tuna de estas enfermeda-
des”, sostuvo el director ge-
neral del Cenares, Juan 
Castillo.
El Minsa brinda charlas in-
formativas para evitar los 
criaderos de zancudos y de-
sarrolla jornadas de control 
larvario y fumigación, en 
coordinación con los gobier-
nos regionales y locales.
Para más información o reci-
bir orientación oportuna so-
bre el dengue puede comu-
nicarse de manera gratuita 
a la Línea 113, opción 1 y/o 
a l  c o r r e o  i n f o s a-
lud@minsa.gob.pe.(FIN) 

Estratégicos en Salud (Ce-
nares), a fin de asegurar su 
disponibilidad y combatir es-
tas enfermedades.

Y chikungunya

CENTRAL

Distribuyen 50 mil pruebas
para detectar dengue 

Confirman prisión preventiva
contra ex fiscal Benavides 

CMYK

CMYK

Plantean 5 medidas de
reactivación económica

Planta de contingencia entró en funcionamiento



Lima, may.La Asociación de 
Administradoras Privadas de 
Fondos de Pensiones (AFP) 
informó que, hasta ayer, se 
registraron 940,118 solicitu-
des de retiro en la plataforma 
virtual implementada para 

realizar dicho trámite.
“Desde el inicio del proceso 
del sétimo retiro hasta el 27 
de mayo, se han registrado 
más de 940,000 solicitudes 
de retiro en total, de acuerdo 
al cronograma establecido”, 

indicó la Asociación de AFP 
en sus redes sociales.
“Reafirmamos nuestro com-
promiso de seguir brindán-
doles todas las facilidades 
para que puedan realizar sus 
solicitudes de retiro”, agregó.
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Cabe indicar que hay un cro-
nograma para que los afilia-
dos puedan presentar su soli-
citud de retiro de hasta 
20,600 soles (4 unidades im-
positivas tributarias-UIT) en 
función al último dígito del Do-
cumento Nacional de Identi-
dad (DNI).
El trámite es gratuito y digital, 
a través de la web www.soli-
citaretiroafp.pe, de manera 
que los afiliados a las AFP 
puedan registrar su solicitud 
de retiro en forma rápida y 
sencilla, de lunes a viernes 
de 08:00 a 18:00 horas, ex-
ceptuando los feriados.
Para brindarles una mejor 
atención, y garantizar el acce-
so ordenado a la plataforma, 
la Asociación de AFP elaboró 
un cronograma que podrán 
seguir de acuerdo al último dí-
gito o letra de su documento 
de identidad.
La Asociación de AFP señaló 
que esta programación es vá-
lida para los afiliados que vi-
ven en Perú y el extranjero.
Finalizadas estas fechas, el 
registro de solicitudes conti-
nuará del 2 de julio al 17 de 
agosto sin seguir un crono-
grama, cumpliéndose los 90 
días establecidos por la ley 
para solicitar los retiros.(FIN)

Lima, may.Alrededor de 
25 millones destinan 24 
empresas prestadoras de 
servicios de saneamiento 
(EPS) del país en la con-
servación y recuperación 
de los ecosistemas hídri-
cos que sustentan el sumi-
nistro de agua para la po-
blación, informó la Supe-
rintendencia Nacional de 
Servicios de Saneamiento 
(Sunass).
Precisó que esta inversión 
se financia mediante los 
mecanismos de retribu-
ción por servicios ecosis-
témicos (Merese), fondos, 
destinados para promover 
el cuidado de las fuentes 
de agua y la sostenibilidad 
del servicio de agua pota-
ble, al que acceden tam-
bién otras 22 EPS.
“La Sunass, desde el 
2009, incorporó el concep-
to de conservación de eco-
sistemas proveedores del 
recurso hídrico en las tari-
fas de las empresas pres-
tadoras del país, mediante 
la primera EPS con fondos 
Merese. Esta iniciativa 
busca incentivar la protec-
ción y recuperación de las 
fuentes de agua a través 
de esquemas de retribu-
ción económica”, refirió Di-
mas Olaya, coordinador 
de la promoción de los Me-
rese de la Sunass.
El funcionario explicó que 
la conservación de las 
fuentes de agua en el Perú 

es un tema de vital impor-
tancia debido a que los eco-
sistemas y sus servicios 
ambientales son amena-
zados por la intervención 
humana. “El crecimiento 
poblacional y la creciente 
demanda de recursos, en 
particular de agua, están 
planteando un desafío sig-
nificativo para la sostenibi-
lidad ambiental y el sumi-
nistro de agua potable en 
el país”, manifestó.
“Sin embargo, a pesar de 
estos avances, la Sunass 
estima que se requerirían 
alrededor de 20 mil millo-
nes de soles para conser-
var y/o recuperar los eco-
sistemas hídricos de inte-
rés para las poblaciones 
de las principales ciudades 
del Perú, lo cual equivale a 
casi 18 veces el presu-
puesto anual promedio 
contemplado para el sec-
tor Ambiente”, afirmó.
Por último, la Sunass indi-
có que los Merese hídricos 
son herramientas que se 
basan en acuerdos entre 
las empresas prestadoras 
y las comunidades que se 
encuentran en las cabece-
ras de cuenca y que permi-
ten desarrollar proyectos 
con el fin de garantizar la re-
cuperación, conservación 
y uso sostenible de los eco-
sistemas, de los que la em-
presa se provee para brin-
dar el servicio de agua po-
table.(FIN) NDP/MAO

Será la más afectada del �to. friaje 

Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

INIA realiza estudios de suelo: 

Hallan más de 100 gusanos
en la boca de paciente

Sunass destina �� millones

Una mujer ingresó al área de 
emergencia del hospital 
Alberto Sabogal Sologuren 
en el Callao por un dolor de 
boca casi insoportable, la pa-
ciente no sospechaba que su 
dolencia era ocasionada por 
más de 100 gusanos.
El hecho ocurrió el pasado 
martes 14 de mayo en el Se-
guro Social de Salud (EsSa-
lud). Asimismo, los especia-
listas médicos indagaron la si-
tuación y publicaron un infor-
me del caso.
Extraño caso médico
Los médicos de EsSalud pre-
cisaron en su investigación 
que la paciente de 40 años pa-
decía de miasis oral, que es 
una grave condición ocasio-
nada por la infestación de lar-
vas en los tejidos muertos.
El doctor, Renzo Paredes, ci-
rujano maxilofacial y bucal 
del servicio de odontología 
del hospital Sabogal, mani-
festó que los primeros signos 
de fastidio surgieron después 
de una intervención quirúrgi-
ca en otro centro de salud.
En el establecimiento de sa-
lud la mujer tuvo que ser hos-
pitalizada para que los espe-
cialistas realicen un trata-
miento de limpieza quirúrgi-
ca, el cual consiste en la re-

moción de larvas, el aseo de 
las partes dañadas y la cura-
ción de heridas.
"En total se retiraron 150 gu-
sanos que estuvieron en la ca-
vidad bucal por una miasis 
que, por lo general, se pre-
sentan en otras partes del 
cuerpo. Se da cuando hay teji-
dos necróticos; es decir, teji-
dos muertos que se presen-
tan en personas con poca mo-
vilidad, con antecedentes psi-
comotores o psiquiátricos y 
que no llevan una buena hi-
giene", indicó el doctor.

Esta gran intervención fue re-
conocida por la presidenta 
ejecutiva de EsSalud, la doc-
tora María Aguilar del Águila, 
quien incentivó a los ciudada-
nos que cuentan con un segu-
ro de salud a visitar constan-
temente los centros médicos 
ante cualquier dolencia que 
tengan.
Es recomendable que las per-
sonas se realicen un che-
queo general de salud por lo 
menos una vez al año, en el 
centro médico que les corres-
ponda por se seguro.

En el distrito de Callería

Vraem, may.El Instituto Na-
cional de Innovación Agraria 
(INIA) y el Proyecto Especial 
de Desarrollo del Valle de los 
Ríos Apurímac, Ene y Manta-
ro (Provraem) realizan un es-
tudio de suelo en esa zona 
del país para conocer las ca-
pacidades y condiciones del 
terreno, a fin de saber qué 
productos pueden ser sem-
brados y cosechados.
Para ese efecto, el Provraem 
recogió unas 4,000 muestras 
que serán enviadas al INIA 
para los análisis correspon-
dientes. La iniciativa benefi-
ciará a más de 4,000 agricul-
tores del Vraem.
Rogelio Huamaní Carbajal, di-
rector ejecutivo de Provraem, 
precisó que las muestras de 
los suelos recopiladas permi-
tirán hacer estudios de alto 
impacto y credibilidad, y esta-
blecer los componentes que 
tienen los suelos para que de 
esta manera los campesinos 
conozcan con qué productos 
contar en la próxima tempo-
rada.
En diálogo con TV Perú afir-
mó que de esta manera se 
cumple con el ordenamiento 
del Ministerio de Desarrollo 

Agrario y Riego (Midagri) de 
realizar un trabajo en conjun-
to en terrenos del Vraem que 
comprenden territorios de las 
regiones Ayacucho, Cusco y 
Junín.
Los terrenos del Vraem tie-
nen un alto grado de infertili-
dad debido al abuso de in-
secticidas, lo que ha reverti-
do en que los suelos del valle 
no tengan nutrientes que per-
mitan la siembra y cosecha 
de diversos productos.
Al respecto, el director ejecu-
tivo de Provraem afirmó: "Los 
estudios de los laboratorios 
del INIA nos van a dar resul-
tados de alta precisión y va-
mos a saber con qué compo-
nentes contamos y qué co-
sas necesita el suelo para ha-
cerlos nuevamente producti-
vos".
Indicó que de esta manera se 
van a potenciar los cultivos y 

a los productores en la cose-
cha de productos como el ca-
fé y cacao, "que son commo-
dities que juegan y cotizan a 
nivel de bolsa y con precios 
bastante buenos, como aho-
ra en que el kilo de cacao ha 
llegado hasta 40 soles".
En tal sentido, el directivo de 
Provraem instó a los trabaja-

dores del Vraem a trabajar de 
manera mancomunada y con 
todos los organismos y auto-
ridades locales, para de esta 
manera tener resultados ópti-
mos y que los objetivos de 
mejorar las cosechas sean 
cumplidos en el menor tiem-
po posible.(FIN) JCB/MAO 
GRM

Registran 940 mil
solicitudes de retiro AFP

"Embudo de aire frío" 
asombró en Pucallpa

Definirán qué productos se
pueden sembrar en Vraem

CMYK

CMYK

Miércoles 29 de

mayo 2024CENTRAL

Financian cuidado y conservación 
de fuentes de agua
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Lima, may.El ministro de De-
sarrollo Agrario y Riego, 
Ángel Manero, planteó hoy la 

posibilidad de que se pueda 
permitir la siembra de maíz y 
algodón transgénicos en la 

costa peruana, con el objeti-
vo de contrarrestar el avance 
de las importaciones de am-
bos productos agrícolas.
“Cada vez sembramos me-
nos maíz y algodón. Hay una 
moratoria, es decir, que no 
se puede cultivar productos 
transgénicos en el Perú has-
ta el 2035, luego de ese año 
sí se puede; entonces lo úni-
co que queremos adelantar 
es el plazo, para empezar de 
una vez y no seguir cediendo 
espacio a las importacio-
nes”, dijo.
“La posición técnica es per-
mitir el avance de la tecnolo-
gía en este caso. No esperar 
hasta el año 2035, sino per-
mitirlo de una vez para hacer 
de frente al avance de estas 
importaciones”, agregó.
Durante la sustentación del 

pedido de facultades legisla-
tivas ante la Comisión de 
Constitución del Congreso 
de la República, Ángel Mane-
ro reconoció que la modifica-
ción a la Ley de moratoria de 
los organismos vivos modifi-
cados, más conocidos como 
transgénicos, es un tema po-
lémico. “Hay posiciones res-
petables que se oponen a los 
transgénicos en Perú porque 
dicen que puede haber una 
afectación a la biodiversidad 
o hay gente que dice no quie-
re comer transgénicos. Indi-
rectamente ya comemos por-
que importamos maíz trans-
génico, aceite de soya trans-
génica y nuestros pollos y cer-
dos se alimentan con pro-
ductos transgénicos importa-
dos”, dijo.
“Solo en maíz transgénico im-
portamos cada año entre 600 
y 800 millones de dólares. En 
algodón, prácticamente nues-
tra producción nacional ha 
desaparecido, porque de 
250,000 hectáreas que te-
níamos en algún momento, 
ahora tenemos solo 10,000 
hectáreas, precisamente por-

que el mundo se ha dedicado 
a producir algodón transgé-
nico”, añadió.
El ministro sostuvo que la pro-
puesta no afectará la diversi-
dad biológica del Perú por-
que no se permitirán los culti-
vos transgénicos en zonas 
de alta biodiversidad.
“O sea, no se cultivará en 
condiciones de sierra, ni en 
condiciones de selva, solo 
en algunos sectores de la 
costa se permitirá. Y no esta-
mos hablando de todos los 
cultivos transgénicos, nos in-
teresan puntualmente dos: el 
maíz y el algodón, los cuales 
no se van a orientar al consu-
mo humano, es decir, no ha-
brá afectación a la gastrono-
mía”, indicó.
Agro Perú
Ángel Manero expuso tam-
bién una propuesta para el 
fortalecimiento del Fondo 
Agro Perú, el cual es admi-
nistrado por el Ministerio de 
Desarrollo Agrario y Riego.
“El Fondo Agro Perú permite 
el financiamiento a peque-
ños productores organiza-
dos a tasas preferenciales 

de 3.5% al año. 
Pero este fondo se usa para 
dos cosas: para financiar y 
como fondo de garantías”, ex-
plicó. “Lo que le queremos 
agregar con esta propuesta 
de norma es que se permita 
usar los recursos del fondo 
para darle asistencia técnica 
al productor que recibe el cré-
dito. Además, queremos sub-
vencionar parte del costo del 
seguro agropecuario”, dijo.
Por otro lado, el ministro se-
ñaló que actualmente hay un 
conflicto de normas sobre la 
regulación de las organiza-
ciones de usuarios de agua.
“Una norma dice que tiene 
que haber elecciones este 
año y otra dice que tienen 
que cumplir cuatro años de 
mandato. Si hacemos las 
elecciones este año, cumpli-
rían solo tres años de man-
dato. Por lo tanto, nuestra po-
sición es que esto se ordene, 
que cumplan cuatro años de 
mandato y que las eleccio-
nes sean el próximo año, y a 
partir de ahí no tendremos 
ningún problema a futuro”, 
sostuvo.(FIN) CNA

Por el Día de la Madre 

Minsa brindó 2,600 
atenciones de salud 

Sembrarían maíz y 
algodón transgénicos

Lima, may.Con el anuncio de 
la presencia de Suiza -
potencia mundial en la indus-
tria chocolatera y uno de los 
países con el más alto con-
sumo per cápita del mundo- 
como país invitado, el Perú 
volverá a mostrar la bonda-
des de su cacao en base a su 
calidad y fino aroma, en la Dé-
cimo Quinta edición del Sa-
lón y Chocolate 2024, que se 
realizará del 18 al 21 de julio, 
en el Centro de Convencio-
nes de Lima.
"Esta es una buena oportuni-
dad para que los ojos del 
mundo, se dirijan hacia el Pe-
rú y una  buena vitrina para 
exponer la riqueza de este 
producto peruano que tiene 
su fortaleza en los diversos 
pisos ecológicos de nuestro 
país, pero también el trabajo 
que realizan miles de peque-
ños productores para alcan-
zar el nivel que ahora tene-
mos", afirmó Anaximandro 
Rojas Gil, presidente de la  
Asociación Peruana de Pro-

ductores de Cacao (Appca-
cao) durante la ceremonia de 
lanzamiento del Salón del Ca-
cao.
En la ceremonia realizada en 
la Cancillería, bajo el lema: 
"Perú: Cuna del Cacao y Co-
razón del Chocolate", se 
anunció que participarán 
unos 200 expositores, en re-
presentación de las 16 regio-
nes productoras de cacao; 
además de proveedores de 
tecnología, compradores y di-
versas delegaciones involu-
cradas en el rubro y se espe-
ra unos 25,000 visitantes en 
los cuatro días que durará el 
evento.
Por su parte, Lukas Heinzer, 
jefe de misión adjunto de la 
embajada de Suiza en el Pe-
rú, informó que las exporta-
ciones peruanas de cacao y 
derivados hacia Suiza se 
han triplicado en los últimos 
cinco años, superando, en el 
2023, los 12 millones de dóla-
res.
“Aspiramos a favorecer la di-

namización del intercambio 
comercial del cacao y choco-
late entre Perú y Suiza, y a 
promover las importaciones 
suizas de cacaos finos de aro-
ma peruanos con atributos 
de sostenibilidad”, anotó.
Se destacó también que por 
segundo año consecutivo, el 
Salón del Cacao se realizará 
en alianza con el Salón du 
Chocolat (uno de los festiva-
les más importantes del mun-
do del chocolate),que ha per-
mitido ingresar  al Perú, a su 
calendario mundial de ferias.
Además del comité organiza-
dor, participaron en la cere-
monia los representantes de 
la Agencia de los Estados 
Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid), la Co-
misión Nacional para el Desa-
rrollo y Vida sin Drogas (De-
vida), la Comisión para la Pro-
moción de las Exportaciones 
y el Turismo del Perú (Prom-
perú) y el Ministerio de Co-
mercio Exterior y Turismo 
(Mincetur).

Asimismo el Ministerio de De-
sarrollo Agrario y Riego (Mi-
dagri), el Ministerio de la Pro-
ducción (Produce), Lutheran 
World Relief WR (LWR) y el 
Gobierno Regional de Uca-
yali, que participa como par-
te del Comité de Organiza-
ción del Cacao.
En las diferentes exposicio-
nes se destacó el crecimien-
to de la producción del ca-
cao, del que dependen unas 
100,000 familias, el incre-

Lanzan XV Salón del
Cacao y Chocolate 2024

Gobierno plantea posibilidad en la costa

mento de las exportaciones, 
que llega a 100,000 tonela-
das, lo que representa un 
gran ingreso de divisas para 
el país.
EL XV Salón del Cacao y 
Chocolate también contem-
pla, por primera vez, el Con-
curso Nacional de Heladería 
y Pastelería; el Concurso Na-
cional del Chocolate Perua-
no, Concurso de Cacao de 
Latinoamérica; Concurso de 
Esculturas, Choco-demos, 

Desfile de vestidos de cho-
colate, Fábrica del Chocola-
te, Bosque temático, Ruta 
del Cacao, Choco-Kids, el Fo-
ro Latinoamericano del Ca-
cao y Chocolate.
Otras actividad importante a 
desarrollar es la Ruedas de 
Negocios Internacional y Na-
cional, donde participaron 
empresarios nacionales y ex-
tranjeros.(FIN) JCB/MAO 
JRA

ONP agasajó a
pensionistas centenarias

NOTICIAS

Minedu en centros educativos
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Tragedia en Papúa

Si usa armamento de la OTAN contra Rusia

voz del Ejército, Daniel Haga-
ri, en una rueda de prensa en 
la que insistió en que la in-
vestigación todavía no ha fi-
nalizado.
Durante su intervención, Ha-
gari mostró imágenes del lu-
gar que sus aviones ataca-
ron para sostener su tesis de 
que en la zona bombardeada 
no había tiendas de campa-
ña, y que el área de Al Mawa-
si, catalogada como 'zona hu-
manitaria' y abarrotada de 
desplazados, está a más de 
un kilómetro de distancia del 
punto atacado.
Ataque contra comandan-
tes de Hamás
Por otra parte, el vocero del 
Ejército de Israel reiteró que 
el objetivo final de ese ata-
que era acabar con dos co-
mandantes de Hamás, Yas-
sin Rabia y Khaled Najjar, 
que se encontraban en un 
complejo militar en el barrio 
de Tal al Sultan, en la ciudad 
fronteriza con Egipto.
"Estos dos comandantes son 
responsables de la muerte 
de muchos israelíes durante 
el pasado 7 de octubre, ya 

que participaron en el lanza-
miento de cohetes, y si no los 
eliminábamos, podrían ha-
ber matado a más israelíes", 
añadió el portavoz del Ejérci-
to, y agregó que habían toma-
do medidas para no provocar 
daños a ningún civil.
El Ejército israelí cree que el 
incendio que mató a 45 per-
sonas en un campo de des-
plazados en Tal al Sultan, al 
oeste de Rafah, tras un ata-
que suyo, fue causado por 
una explosión de municiones 
almacenadas en una instala-
ción de Hamás cercana a la 
que habían bombardeado. 
"Esto ha sido un incidente de-
vastador que no esperába-
mos que pasase.
Así, Hagari sostiene que las 
primeras conclusiones de la 
investigación apuntan a que 
tras su ataque aéreo se pro-
dujo una segunda explosión 
en otro complejo militar, ubi-
cado a unos 43 metros, don-
de se almacenaban armas 
de la organización islamista 
y que eso habría podido cau-
sar el incendio.
"Hamás lleva operando en 

ese área desde el pasado 7 
de octubre y disparando 
cohetes desde ese punto. Te-
nemos que acabar con los ba-
tallones que quedan allí y 
traer de vuelta a casa a los 
rehenes, muchos de los cua-
les se encuentran allí", indi-
có.
Según las autoridades sani-
tarias de Gaza al menos 45 
personas murieron la noche 
del domingo al lunes, entre 
ellas mujeres, niños y ancia-
nos, y decenas resultaron he-
ridas. Todas ellas se encon-
traban viviendo en tiendas 
de campaña improvisadas 
en el barrio de Tel Sultan, 
puesto que el Ejército toda-
vía no había ordenado su 
evacuación.
Más de 20 personas murie-
ron hoy en varios ataques de 
artillería del Ejército israelí so-
bre campamentos de despla-
zados en barrios en el oeste 
de Rafah, como Tal al Sultan 
o Mawasi, zonas supuesta-
mente seguras donde Israel 
no ha ordenado todavía la 
evacuación de población ci-
vil. 

Ejército lanzó 17 kilos de ex-
plosivo, la mínima cantidad 
que pueden lanzar nuestros 
aviones de combate. Nues-
tra munición por sí sola no pu-
do causar ese incendio de-
vastador", explicó el porta-

El Ejército israelí dijo hoy que 
la muerte de 45 personas en 
un campo de desplazados 
en Tal al Sulta, al oeste de Ra-
fah, se debió al incendio cau-
sado por la explosión de mu-
niciones almacenadas en 

una instalación de Hamás 
cercana al lugar que previa-
mente había bombardeado 
Israel.
"Esto ha sido un incidente de-
vastador que no esperába-
mos que pasase. Nuestro 

de armamento estratégico, 
ya que, añadió, Moscú no ve 
ahora "grandes deseos".
Stoltenberg: Posible ata-
que de Ucrania en territo-
rio ruso es "legal”
En declaraciones al semana-
rio 'The Economist', Stolten-
berg aseguró el fin de sema-
na que la posibilidad de que 
Ucrania pueda atacar dentro 
de territorio de Rusia es "le-
gal", siempre y cuando se tra-
ten de "objetivos militares y 
legítimos", por lo que llamó a 
levantar el veto al uso de ar-
mas occidentales.

Al respecto, el alto represen-
tante de la Unión Europea 
(UE) para Asuntos Exterio-
res y Seguridad, Josep Bo-
rrell, pidió este martes un 
“equilibrio” entre la necesi-
dad de Ucrania de atacar ob-
jetivos en territorio ruso y el 
riesgo de escalada en el con-
flicto. Por su parte, el primer 
ministro belga, Alexander De 
Croo, dijo hoy que los avio-
nes de combate F-16 que en-
tregará a Ucrania, según el 
acuerdo que firmó hoy con el 
presidente ucraniano, Volo-
dímir Zelenski, solo se po-

drán utilizar en territorio ucra-
niano y no para atacar direc-
tamente a Rusia.
El presidente ucraniano, en 
cambio, insistió en la necesi-
dad de obtener el visto bue-
no de sus aliados para usar 
el armamento occidental con-
tra territorio ruso.
El Reino Unido dio el primer 
paso y autorizó recientemen-
te a Ucrania a golpear territo-
rio enemigo con su arma-
mento, pero Estados Unidos, 
Alemania, Francia y la mayor 
parte de los aliados de Kiev 
se lo han prohibido. 

El presidente ruso, Vladímir 
Putin, amenazó hoy a Euro-
pa con "graves consecuen-
cias" en caso de que los paí-
ses de la OTAN permitan a 
Ucrania el uso de armamen-
to occidental contra objetivos 
en territorio ruso.
“Estos representantes de los 
países de la OTAN, especial-
mente en Europa, especial-
mente en países pequeños, 
deben ser conscientes de 
con qué están jugando. De-
ben recordar que, por regla 
general, se trata de Estados 
con territorios pequeños, pe-
ro densamente poblados", di-
jo Putin en rueda de prensa 
al término de su visita a Uzbe-
kistán.
Putin subrayó que "ese fac-
tor es el que deben tener en 
cuenta antes de hablar sobre 
el lanzamiento de ataques 
contra el interior de territorio 
ruso".
"Esta constante escalada 
puede tener graves conse-
cuencias y si esas graves 

consecuencias se hacen no-
tar en Europa, ¿cómo reac-
cionará Estados Unidos?", di-
jo Putin, quien aludió a la pari-
dad nuclear entre ambas su-
perpotencias.
Agregó: "¿Acaso desean 
un conflicto global?"
En alusión a las declaracio-
nes del secretario general de 
la OTAN, Jens Stoltenberg, 
sobre la necesidad de permi-
tir a Kiev atacar Rusia con ar-
mamento occidental, Putin 
aseguró que este no puede 
no saber que las armas de al-
ta precisión de largo alcance 
no pueden ser lanzadas sin 
el empleo de satélites espías 
occidentales.
"Él fue primer ministro de No-
ruega. Nos reunimos y solu-
cionamos asuntos complica-
dos sobre el mar de Barents 
y otros. En general pudimos 
llegar a acuerdos. Entonces, 
estaba seguro de que no su-
fría de demencia", afirmó.
Putin subrayó que la elec-
ción de los objetivos solo pue-

de ser realizada por "espe-
cialistas altamente cualifica-
dos" y destacó que misiles 
de crucero Storm Shadow 
pueden recibir las instruccio-
nes de vuelo "sin presencia 
alguna de soldados ucrania-
nos".
También subrayó que los ob-
jetivos también se pueden in-
troducir automáticamente en 
el caso de los ATACMS esta-
dounidenses sobre la base 
de datos satelitales.
"¿Quién hace esto? Lo ha-
cen aquellos que producen y 
aquellos que supuestamente 
suministran a Ucrania esos 
sistemas ofensivos. Esto 
puede ocurrir y ocurre sin la 
participación de los soldados 
ucranianos", señaló.
Subrayó que esas misiones 
"no las preparan los solda-
dos ucranianos, sino los re-
presentantes de los países 
de la OTAN".
Putin también se preguntó si 
EE. UU. realmente desea lle-
gar a un acuerdo en materia 

Vladímir Putin advierte a Europa
de "graves consecuencias”

PERÚ/MUNDO

Israel responsabiliza a Hamás por incendio que
mató a 45 personas en Rafah tras un bombardeo
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AHORA-HOGAR

En Chachaspoyas. Sunnas amenaza con sanciones en Amazonas  

MPCH acata fallo judicial 

EMUSAP no instaló 
válvulas de aire 

Garantizan pago 
a 9 trabajadores  

Convenio de GOREA y EPSSMU

Destinan S/ 2.2 millones para
captación de agua en Bagua Grande
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Celta de Vigo sobre renovación de Renato Tapia

Partido para el olvido. Uni-
versitario de Deportes cayó 
2-0 ante LDU Quito, en Esta-
dio Casa Blanca, y perdió 
sus chances de jugar un tor-
neo internacional. El para-
guayo Alex Arce, al minuto 
44, y el argentino Lisandro 
Alzugaray, a los 67, convirtie-
ron los goles del partido.
En un primer tiempo donde 
afloró la ansiedad en el cua-
dro ecuatoriano, el gol de 
Arce llegó casi al final, mien-
tras que la segunda mitad 
fue encarada con mayor se-
guridad y predisposición pa-
ra aprovechar la mínima 
oportunidad que tuvo para se-
llar la clasificación con el tan-
to de Alzugaray.
Durante el primer tiempo, Li-
ga de Quito creó varias oca-
siones para abrir el marca-
dor, pero fueron desperdicia-
das por los remates apresu-
rados de sus atacantes.
Arce se lanzó en palomita pa-
ra derrotar al portero Sebas-

tián Britos, que había blo-
queado lo que pudo haber si-
do un gol olímpico de Lucas 
Piovi.
El tanto cayó preciso para 
aplacar la ansiedad del "Rey 
de Copas de Ecuador", pues 
había perdido oportunidades 
de gol a través de Lucas Pio-
vi, Michael Estrada y Leonel 
Quiñónez.
Estrada logró introducir el ba-
lón al arco contrario con gol-
pe de cabeza, al minuto 26, 
pero el árbitro argentino Da-
río Herrera anuló la acción 

por falta previa de José Quin-
tero sobre Britos.
Incluso el Universitario pudo 
adelantarse en el marcador 
al promediar el primer tiem-
po, con un remate desde fue-
ra del área de Edison Flores, 
que terminó en un tiro de es-
quina al que llegó Matías Di 
Benedetto, pero su remate 
con golpe de cabeza se esca-
pó por un costado del arco 
ecuatoriano.
La intención de la 'U' de con-
cluir el primer tiempo sin reci-
bir goles se trastocó, obli-

gando al técnico Fabián Bus-
tos a replantear su inicial pro-
puesta de juego.
Desde la reanudación del 
partido, el cuadro peruano sa-
lió de su encierro, pero sin de-
jar espacios para el local, por 
lo que el juego se desarrolló 
más en la mitad de la can-
cha.
Alzugaray comenzó una ac-
ción desde la mitad de la can-
cha, efectuó un cambio de 
frente para Estrada, que do-
minó el balón y remató esqui-
nado, Britos rechazó, pero 
Alzugaray llegó preciso para 
anotar el segundo gol de Li-
ga.
Previo al gol de Alzugaray, 
Estrada introdujo el balón en 
el arco de Britos, pero la ac-
ción fue anulada por una posi-
ción adelantada del atacante 
corroborada desde el VAR.
El Universitario jugó con un 
hombre menos desde el mi-
nuto 83, por la expulsión de 
Christofer González.
Los fanáticos de Liga de Qui-
to se las tomaron al final del 
partido contra el técnico Bus-
tos, que había sido verdugo 
del cuadro capitalino cuando 
le arrebató los títulos locales 
en 2019, cuando dirigía al 
Delfín, de Manta, y en 2020 
con el Barcelona, de Guaya-
quil.

Universitario tuvo un mal 
cierre de la fase de grupos 
de la Copa Libertadores 
2024. Y es que los cremas 
cayeron 2-0 a manos de 
LDU Quito como visitante, 
mostrando un nivel que de-
jó mucho que desear.
Por la caída, Universitario 
de Deportes también que-
dó fuera de lo que serán los 
playoffs de la Sudamerica-
na porque se ubicó en el últi-
mo lugar del Grupo D con 5 
puntos. Luego del cotejo en 
el Estadio Rodrigo Paz Del-
gado, el técnico Fabián Bus-
tos fue contundente en rela-
ción a lo que vio de los su-
yos en el campo de juego.
"Jugamos el partido más flo-
jo en todo. LDU mereció el 
resultado. Nosotros no juga-
mos un buen partido. Ve-
níamos jugando muy bien 
(en duelos anteriores), con-
siguiendo resultados, pero 
sí competimos hasta el fi-
nal", dijo el entrenador de 
Universitario en conferen-
cia de prensa.
Universitario saboreó la 
amargura de eliminación 
en Quito
Luego, el estratega de la 'U' 
dio cuenta que no hubo bue-
nos rendimientos para que 
los suyos, al menos, inten-
ten el empaten en la altura 
de Quito.
"Este partido no lo jugamos 
como nos hubiera gustado. 
Creo nos dominaron desde 
el arranque y en el minuto 
35 estuvimos un poquito 

mejor. Tuvimos aproxima-
ciones. Luego, en el segun-
do tiempo estuvimos flojos 
y se nos complicó", sostu-
vo.
Más adelante, Fabián Bus-
tos mencionó que la idea 
de Universitario era conti-
nuar ya sea en la Libertado-
res o en la Sudamericana. 
Al final, únicamente le que-
da la Liga 1 para lo que res-
ta del año.
"Para mí, el semestre fue 
muy bueno y obviamente 
no era lo que queríamos. 
Queríamos seguir compi-
tiendo en torneos interna-
cionales. Para eso tenía-
mos que hacer un partido 
mejor. Creo que hicimos un 
gran torneo en el Apertura y 
nos faltó un poquito. Qui-
zás en Barranquilla mereci-
mos un poquito más. Igual 
en casa contra Botafogo", fi-
nalizó.
Universitario y cómo ve-
nía ante LDU
Hay que tener en cuenta 
que los cremas llegaban 
con buenos ánimos al cote-
jo, todo porque se habían 
coronado ganadores del 
Torneo Apertura 2024 al go-
lear a Los Chankas (4-0) en 
el Monumental U Marat-
hon.
De otro lado, en lo que tiene 
que ver con el otro cotejo 
del grupo, Junior empató 
en Barranquilla sin goles 
con Botafogo. Ambos pasa-
ron a los octavos de final de 
la Copa Libertadores.

Fuera de todo Fabián Bustos tras derrota de Universitario ante LDU

Cada vez más lejos. Marco 
Garcés, director de Fútbol de 
Celta, confirmó que el contra-
to del volante Renato Tapia 
expiró.
En conferencia de prensa, el 
mexicano informó que las 
conversaciones están dete-
nidas y que tiene entendido 
que el peruano tiene ofertas, 
por lo que esperará cómo evo-
luciona el mercado.
"El contrato ha transcurrido. 
Terminó el contrato. Buscar 
su permanencia en el club im-
plicaría, prácticamente, vol-
ver a comprarlo, por lo que 
las pláticas están detenidas. 
Sabemos que tiene algunas 
ofertas. Nosotros necesita-
ríamos ver cómo evoluciona 
el mercado para poder hacer 
una oferta, pero son conver-
saciones que hemos venido 
teniendo durante el año y en 
estos momentos se encuen-
tran en pausa", indicó en un 
primer momento.
Luego, aseguró que el club 
está "dispuesto" a compro-
meterse de manera impor-
tante con jugadores que "es-
tán dispuestos a comprome-

terse con nosotros". 
Esto generó que los periodis-
tas preguntaran que si los 
que se iban no estaban com-
prometidos, a lo que Garcés 
respondió: "No, no creo que 
sea eso. Yo creo que, de re-
pente, las terceras partes, los 
representantes, pueden in-
tentar o buscar cobrar por en-
cima de los valores del mer-
cado".
Renato Tapia: ¿mensaje de 
despedida?
El volante peruano, luego del 
encuentro ante Valencia por 
la última fecha de LaLiga, se 
dirigió a los hinchas del Celta. 
En su discurso, dijo sentirse 
muy contento por haber ves-
tido los colores celestes y 
agradeció a los hinchas por 
su apoyo.
"Muchísimas gracias por to-

dos estos años. No es una 
despedida, pero no sé lo que 
va a pasar y quiero decir que 
estoy muy contento de haber 
representado este club, de 
haberme roto y dejar toda la 
piel", indicó el seleccionado 
peruano.
Tras ello, el técnico Claudio 
Giráldez indicó que las pala-

bras de Tapia no le parecie-
ron una despedida y que aún 
queda tiempo para tomar una 
decisión.
“El verano es largo y hay mu-
chas situaciones personales 
para valorar, pero no tengo la 
sensación de que haya sido 
una despedida de nadie”, ase-
guró.

Universitario cayó 2-0 ante LDU Quito y se quedó
sin chances de disputar torneos internacionales

"Jugamos el partido
más flojo en todo”

"Buscar su permanencia
sería volver a comprarlo”

Policía desarticula banda �los monstruos de la prostitución�

Rescatan a menor que fue
inducida a prostituirse 

Deportes
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Aunque reconoce que la pre-
sencia de la música en espa-
ñol, predominantemente ur-
bana, en el mercado anglo-
sajón es “chévere”, asegura 
que el rock, un género que 
no domina actualmente las 
listas, sigue de pie. “Yo sigo 
firme, Café Tacuba, Los Fa-
bulosos Cadillacs  y Caifa-
nes, también. Hay muchos 
colegas súper cheverísi-
mos”.
¿Qué ha preparado Ater-
ciopelados para Selvámo-
nos 2024?
Aterciopelados es uno de los 
platos fuertes de la nueva edi-
ción de Selvámonos, que ce-
lebra los 15 años del festival, 
gracias a Studio92. El line-up 
de artistas promete cautivar 
con más de veinte talentos 
nacionales e internacionales 
de diversos géneros, inclu-
yendo a los argentinos Sil-
vestre y La Naranja, y a los 
peruanos Bareto y Milena 
Warthon, entre muchos 
otros.
Para Andrea Echeverri, esta 
visita es especial, ya que to-
carán por primera vez entre 
las verdes montañas de Oxa-
pampa. "Aterciopelados tie-
ne un repertorio ambiental im-
portante, como en los discos 
Caribe atómico y Río, con 
canciones que hablan de 
nuestro amor por la naturale-
za”, comenta Echeverri. 
"Estamos emocionadísimos, 
es como un sueño, como una 
aventura", agrega.
Asimismo, la cantante co-
lombiana resalta la conexión 
que tiene Aterciopelados con 
su audiencia latinoamerica-
na, destacando la sensibili-
dad común entre las regio-
nes montañosas de América 
Latina. "Compartimos un len-
guaje y compartimos un mes-
tizaje", afirma. "Estamos tra-
tando de construir ese orgu-
llo y esa identidad".

Andrea Echeverri: la voz de Aterciopelados habla de la
música úrbana, la maternidad y Selvámonos en Oxapampa

Mónica Torres y Carlos Ayllón ponen pausa a sus
planes de matrimonio: "Hemos dejado eso de lado”

CMYK

CMYK

Te	deseamos	muchas	fe-Te	deseamos	muchas	fe-
licidades	 en	 este	 día	licidades	 en	 este	 día	
que	 estas	 cumpliendo	que	 estas	 cumpliendo	
07	añitos.07	añitos.
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Hablar del rock alternativo de 
la década de 1990 es sinóni-
mo de Aterciopelados y, por 
ende, de Andrea Echeverri. 
La cantautora colombiana, 
reconocida por su profunda fi-
losofía plasmada en sus le-
tras, ha sido una luchadora in-
cansable por los derechos 
de las mujeres y las causas 
sociales a través de su músi-
ca. 
A sus 58 años, si bien reco-
noce que su voz ya no tiene 
esa "dulzura juvenil", conser-
va intacto ese espíritu rebel-
de que la llevó a fundar Ater-
ciopelados junto a Héctor Bui-
trago en 1993. De su unión 
nacieron grandes éxitos co-
mo Bolero falaz, Baracuna-
tana, Florecita rockera y Cosi-
ta seria, himnos que definie-
ron a toda una generación.
En una entrevista con RPP, 
Andrea Echeverri comparte 
sus reflexiones sobre la músi-
ca contemporánea, lo difícil 
que es ser madre y las nove-
dades de su próximo disco. 
Además, adelanta sus ex-
pectativas para Selvámo-
nos, el festival que celebra 
sus 15 años el 7 y 8 de junio 
en Oxapampa, donde com-
partirá escenario con Armo-

nía 10, LIT killah y 3AM, entre 
muchos otros.
¿Qué opina Andrea Eche-
verri del boom de la músi-
ca urbana?
En cuanto a la música urba-
na, Andrea Echeverri confie-
sa que no la escucha, a dife-
rencia de su compañero Héc-
tor Buitrago. "Él distingue a 
los reggaetoneros chéveres 
de los que no lo son. Yo no 
distingo porque no los escu-
cho. Simplemente no me inte-
resa", señala.
“Me parece barato lo que es-
tá pasando, le falta profundi-
dad, misterio y elaboración 
estética; todo se fue por la hi-
persexualización", comenta. 
"¿Para qué vas a esparcir 
energía sexual en una socie-
dad rapaz y violenta?", se 
pregunta.
Echeverri también considera 
extraño que los jóvenes gus-
ten de los reguetoneros. “A 
esa edad uno necesita otra 
cosa”, señala. "Nunca me ha 
gustado lo que le gusta a la 
mayoría. Si le gusta a la ma-
yoría, lo veo raro y busco otra 
cosa. No me afana eso de 
que el rock está muerto. No 
lo creo. Acá seguimos vivitos 
y coleando”.
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nunca me cansaré de agra-
decerle el apoyo. Hemos he-
cho un bonito equipo. Tengo 
planes de casarme con Móni-
ca, me gustaría una boda 
con 400 invitados, tenemos 
muchos proyectos y quere-
mos hacer muchas cosas jun-
tos, sostuvo Ayllón.

Mónica Torres y Carlos 
Ayllón, hijo de la reconocida 
cantante criolla Eva Ayllón, 
decidieron poner en pausa 
sus planes de matrimonio. 
En septiembre del año pasa-
so, el músico había adelan-
tado su intención de subir al 
altar con la actriz nacional, in-
cluso reafirmó este deseo 
con una audaz frase: "si pu-
diera casarme ahorita, lo ha-
go".
Sin embargo, su pareja expli-
có que la decisión de mante-
ner en espera la boda no se 
debe a problemas en la rela-
ción, sino a un deseo de pla-
nificar un evento significativo 
y "lleno de amor".
"El matrimonio es un gran 
proyecto, pero por ahora he-
mos dejado eso (boda), un 
poquito de lado porque nos 
gustaría algo bien elabora-
do, sobre todo, con mucho 
amor", expresó Torres a Tro-
me.
La actriz mantiene una rela-

ción con el músico desde oc-
tubre de 2022.  Desde enton-
ces, ambos se han dedicado 
palabras de elogio y apoyo 
mutuo.
"Mónica es mi mujer, mi cau-
sa, mi 'yunta', mi 'batería', mi 
manager, mi asistente perso-
nal... es una persona a quien 
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